



UNAM
La Universidad
de la Nación



Medallas por antigüedad y premios por Desempeño a docentes de la *fmvz*

Síguenos en



@fmvz_unam



@FMVZUNAM



FMVZ.UNAM.Oficial

Consulta InfoVET en: www.fmvz.unam.mx

unam,
legado cultural
en continuo movimiento



fmvz
1853



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Enrique Luis Graue Wiechers
Rector

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas
Secretario General

Ing. Leopoldo Silva Gutiérrez
Secretario Administrativo

Dr. Alberto Ken Oyama Nakagawa
Secretario de Desarrollo Institucional

Dr. Javier de la Fuente Hernández
*Secretario de Atención
a la Comunidad Universitaria*

Dra. Mónica González Contró
Abogada General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Suárez Güemes
Director

Dr. José Ángel Gutiérrez Pabello
Secretario General

LAE José Luis Espino Hernández
Secretario Administrativo

Dr. Francisco Galindo Maldonado
Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales

MVZ Ernesto Fentanes Otero
*Jefe del Departamento
de Comunicación*

Virginia Galván Pintor
*Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción*

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz
MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño Original

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño, Formación y Retoque Digital

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Secretaría de Vinculación y Proyectos Especiales de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad 3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.

MEDALLAS Y DIPLOMAS A DOCENTES CON 10 Y HASTA 55 AÑOS DE LABOR

CIENTO quince docentes de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) recibieron medallas y diplomas al cumplir —este 2018— 55, 50, 45, 40, 35, 30, 25, 20, 15 y 10 años de labor en la UNAM.

En el marco de los festejos por el Día del Maestro, que se prolongaron más allá del 15 de mayo, los profesores recibieron sus reconocimientos en un acto efectuado en el auditorio Pablo Zierold Reyes, organizado conjuntamente por la Dirección de la FMVZ y la Asociación del Personal Académico de la Facultad (APAFMVZ).

Todos los académicos fueron aplaudidos y vitoreados por los asistentes; sin embargo, estos aplausos y expresiones de júbilo subieron de tono cuando se entregaron las medallas a quienes cumplen mayor número de años: los docto-

res Alfredo Cortés Arcos y René Rosiles Martínez, con 55 y 50 años de trabajo docente, respectivamente. Hilda Castro Gamez, Laura Patricia Noé Martínez y Santiago Aja Guardiola, con 45 años, así como Alberto Gómez Llata, Antonio Ortiz Hernández, Carlos López Coello, Javier Flores Covarrubias, José Antonio Quintana López, Juan Meléndez Guzmán, Manuel Rangel Quintana, Marco Antonio Casillas Fábila, Cristina Rodríguez Sánchez, Reynaldo Moreno Díaz y Cristino Cruz Lazo, con 40 años.

La ceremonia estuvo encabezada por el director de la Facultad, doctor Francisco Suárez Güemes, el secretario de Asuntos del Personal Académico de la AAPAUNAM, biólogo Ángel Oliva Macías y el presidente de la APAFMVZ, doctor Arturo Alonso Pesado.



Alfredo Cortés Arcos (izquierda) y René Rosiles Martínez, académicos con 55 y 50 años de labor, respectivamente.

“Felicidades por la labor que realizan, por el quehacer persistente de enseñar, por su perseverancia con la noble tarea de formar y encaminar a los estudiantes a ser profesionales e individuos útiles para la sociedad”; por ese afán y responsabilidad de instruir, de transmitir el conocimiento y, sobre todo, valores, señaló el doctor Alonso Pesado, quien aseguró que para ejercer la docencia se debe tener vocación de servicio y ser ejemplo y guía para los alumnos; “ser maestro universitario implica formar ciudadanos ejemplares”.

Orador principal en el acto, el presidente de la APAFMVZ dijo que esta sección de la AAPAUNAM reitera su compromiso de velar por el cumplimiento del Contrato Colectivo de Trabajo, así como proponer mejoras laborales ante el Comité Ejecutivo.

Tras mencionar que ser maestro requiere de esfuerzo, paciencia y compromiso con la formación de los estudiantes y, a la vez, de un ambiente adecuado, estabilidad laboral, superación y actualización permanente, el doctor afirmó estar convencido de que la participación recíproca entre autoridades, sindicato y los miembros de éste permitirá a la FMVZ lograr sus objetivos y a la UNAM cumplir cabalmente con sus funciones sustantivas.

Por su parte, el director de la Facultad señaló que la tercera parte de quienes integran la enorme comunidad universitaria la constituyen sus profesores, de quienes estamos muy orgullosos.

Agradeció a la AAPAUNAM y a la APAFMVZ su apoyo para el desarrollo de todas las actividades de la FMVZ y comentó que hace unos días, dentro de la conmemoración del Día del Maestro, la química Bertha Rodríguez Sámano, secretaria General de la AAPAUNAM, acudió al Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA) para entregar medallas de antigüedad académica: “Ella y otros miembros de esta asociación tuvieron la oportunidad de conocer las distintas actividades que



Izquierda a derecha, Ángel Oliva, Francisco Suárez y Arturo Alonso.

desempeñan los académicos de los Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión, así como las diferentes áreas que abarca nuestra profesión”.

Finalmente, informó que actualmente la Facultad se encuentra en un proceso de auditoría por parte de la

Certificación ISO, y es que, desde hace varios años está inmersa en la cultura de la mejora continua a fin de garantizar a la sociedad que sus labores de docencia, investigación y extensión se efectúan con los más altos niveles de calidad.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.



En la entrega de medallas y diplomas.

GLORIAS DEL DEPORTE

..... ORGULLO DE LA FACULTAD

DOCE alumnas de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) participaron, representando a la UNAM, en la Universiada Nacional 2018, que tuvo como sede la Universidad Autónoma del Estado de México.

Gimnasia, rugby, escalada, voleibol, tiro con arco, atletismo, tocho bandera, taekwondo y fútbol soccer son las disciplinas en las que figuraron las estudiantes de la Facultad, quienes de esta forma cumplieron uno de sus más grandes sueños como deportistas: competir en la máxima justa universitaria y de más alto nivel del país.

Los nombres de las alumnas que asistieron a la vigésima segunda edición de la Universiada son:

○ Medallistas

1. Paulina Salas López; gimnasia en equipo y en pareja mixta: dos medallas de plata.
2. Naomi Delgado Quiroz; rugby: medalla de plata.
3. Tatiana Bárcenas Barreto; escalada: medalla de bronce.
4. Stephany Cano; tiro con arco: medalla de bronce.
5. Carolina Munguía Jiménez; voleibol de sala: medalla de bronce.
6. Jannia Farfán Benítez; voleibol de sala: medalla de bronce.

○ Competidoras

7. Paula Rodríguez Moran; atletismo (dos medallas de oro en los Juegos Interfacultades 2018).
8. Romina Díaz Olvera; taekwondo.

9. Rubí Méndez Martínez, escalada.
10. Erandi Barrera Celis, fútbol asociación.
11. Yazmín Delgado Rodríguez, fútbol asociación.
12. Eunice Flores Ramírez, tocho bandera.

ENTREVISTA CON LAS MEDALLISTAS

En entrevista para Infovet, las jóvenes medallistas coincidieron al señalar que representar a la UNAM y a la FMVZ en la Universiada es un gran orgullo y una forma de agradecer a nuestra máxima casa de estudios todo lo que les ha dado en diferentes ámbitos: educativo, deportivo, cultural; en términos generales, en su formación integral.

Tras señalar que el deporte permite a las personas obtener experiencias de vida y establecer relaciones de amistad duraderas, las alumnas aseguraron que combinar las actividades deportivas y académicas, con resultados positivos en ambas, sí es posible; solo se requiere compromiso, esfuerzo y orden.

Agregaron que el deporte es pasión y disciplina, valores que deben estar presentes en la vida académica, de ahí la similitud entre ambas actividades, las cuales en muchas ocasiones es complicado armonizar; sin embargo, lo importante son los resultados, por ejemplo, la obtención de estas preseas.

Mencionaron que efectuar cualquier deporte, al nivel que se desee, proporciona salud, bienestar y armonía, promueve el trabajo en equipo y permite valorar el esfuerzo de los compañeros: "En esto estriba su valía".



Stephani Cano en la Facultad (foto archivo).



Las medallistas (izquierda a derecha) Paulina Salas, Nahomi Delgado, Carolina Munguía, Jannia Farfán y Sthepani Cano.

Comentaron que participar en un evento del nivel de la Universiada es difícil por la calidad de los contendientes y porque conlleva la enorme responsabilidad de representar a la UNAM y a la FMVZ ante universidades del país.

Añadieron que de las experiencias más bellas que han tenido como inte-

grantes de los representativos de la UNAM, destaca el sentido de pertenencia a un equipo, o mejor dicho, a una familia.

Cabe destacar que Tatiana Bárcenas, medallista de escalada, no aparece en las fotografías grupales (portada y esta página), porque el día

en que ésta se tomó se encontraba de práctica escolar.

Información, redacción, fotos grupales y foto de archivo: Virginia Galván Pintor.

Fotos deportistas en actividad: Sitio Web Dirección General del Deporte Universitario.



Paulina Salas ganó dos medallas al competir en gimnasia en pareja y en equipo.



Tatiana Bárcenas en escalada de bloque.

PARA 32 PROFESORES DE LICENCIATURA, LOS PREMIOS “MANUEL CABRERA VALTIERRA” Y “MANUEL CHAVARRÍA CHAVARRÍA”

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM entregó los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría” a 32 docentes de asignatura y de tiempo completo, respectivamente, que el año pasado se distinguieron por su desempeño.

Tras una evaluación de los alumnos y de la Comisión al Mérito Universitario del Consejo Técnico, y luego de que el pleno de este órgano colegiado ratificara el resultado de la Comisión, la Facultad otorgó los premios en seis diferentes áreas, en la licenciatura.

La ceremonia —enmarcada en los festejos por el Día del Maestro— se llevó a cabo el 22 de mayo en el auditorio Pablo Zierold Reyes, ante académicos, estudiantes y familiares de los galardonados, quienes en un ambiente de fiesta les aplaudieron y vitorearon.

Los primeros lugares recibieron estímulo económico y reconocimiento escrito, mientras que los segundos y terceros, reconocimiento escrito. Los nombres de los profesores, así como los lugares que ocuparon son los siguientes:

PREMIO “MANUEL CABRERA VALTIERRA”

Ciclo Básico

- 1º Agustín Pérez Fonseca
- 2º Jesús Aguirre Pineda
- 3º Marco Montes Mota

Ciclo Intermedio

- 1º Araceli Lima Melo
- 2º Agustín Pérez Fonseca
- 3º Mauricio Morales Olea

Ciclo Profesionalizante Teórico

- 1º María de la Luz Chavacán Ávila
- 2º Randy Jiménez Jiménez
- 3º Enrique Castañeda Cervantes

Ciclo Profesionalizante Práctico

- 1º Yessica Heras Romero
- 2º Omar Prado Ortiz
- 3º María de la Luz Chavacán Ávila

Ciclo Profundización Teórica

- 1º Rosa Elena Riaño Marín
- 2º Fernando Gual Sill
- 3º Anayantzin Heredia Antunez

Ciclo Profundización Práctico

- 1º José Sandoval Zárate
- 2º Luis Campos Guerrero
- 3º Mariana Carvajal Rodríguez

PREMIO “MANUEL CHAVARRÍA CHAVARRÍA”

Ciclo Básico

- 1º Claudia Márquez Mota
- 2º : Mario Pérez Martínez
- 3º : Rafael Ojeda Flores

Ciclo Intermedio

- 1º Laura Cobos Marín
- 2º Luary Martínez Chavarría
- 3º Carlos Gutiérrez Aguilar

Ciclo Profesionalizante Teórico

- 1º Miguel Alonso Díaz
- 2º Néstor Ledesma Martínez
- 3º Manuel Corro Morales

Ciclo Profesionalizante Práctico

- 1º Miguel Alonso Díaz
- 2º David Ramos Vidales
- 3º Elke Von Son de Fernex

Ciclo Profundización Teórica

- 1º Néstor Ledesma Martínez
- 2º Alejandro Rodríguez Monterde
- 3º Gabriela López Navarro

Ciclo Profundización Práctico

- 1º Ivette Rubio Gutiérrez
- 2º Verónica Rojas Trejo
- 3º Gerardo Quiroz Rocha

LA OPINIÓN DE LOS ALUMNOS, DETERMINANTE

El acto fue encabezado por el director de la FMVZ, doctor Francisco Suárez Güemes, quien señaló que este evento tiene un significado especial porque exalta el trabajo de los profesores, algunos con muchos años de trabajo y otros con menos, pero todos participando de manera destacada en la formación de los futuros profesionales de la MVZ: “Toda labor que se hace con calidad y excelencia debe ser reconocida”.

Acompañado en el presidium por el doctor José Ángel Gutiérrez Pabello, secretario General de la Facultad, el director explicó que el premio fue instituido hace varios años y ha registrado variaciones en cuanto a las exigencias para conferirlo; sin embargo, en este proceso la decisión de los estudiantes es fundamental

Flanqueado también por los doctores Héctor Quiroz Romero, ex director y profesor emérito, Leopoldo Paasch

Martínez, ex director y Ernesto Ávila González, profesor emérito, el director felicitó a todos los docentes por el relevante trabajo que efectúan, en especial a los galardonados e indicó: “La razón por la que estos académicos me acompañan en la mesa de honor es que fueron alumnos de los médicos que le dan nombre a los premios”

Tocó al doctor Leopoldo Paasch narrar algunos aspectos de la vida y obra de Manuel Cabrera Valtierra, a quien se considera pionero de la medicina y del cuidado de los animales en zoológicos; no obstante, primero se refirió a la labor docente: la mayor parte de los estudiantes de la UNAM son de licenciatura, de ahí la importancia de conceder estos reconocimientos, y es que, si la sociedad goza de los beneficios de contar con profesionales en diversas áreas, es por el trabajo de quienes los forman.



En el auditorio Pablo Zierold Reyes.



Alumno y posteriormente amigo del doctor Manuel Cabrera, Leopoldo Paasch afirmó que una buena práctica profesional se basa en una buena docencia: “Para ejercer bien una carrera hay que seguir el ejemplo de nuestros profesores; seguir su guía”.

Agregó que los maestros son aquéllos que influyen en la vida de las personas para siempre: “Uno forma parte de lo que ellos le inculcaron, trabaja en función de lo que le enseñaron e incluso sigue pautas de su conducta y forma de ser”.

En su disertación, el doctor hizo referencia a la vida del doctor Manuel Cabrera como profesor, profesional y farmacólogo en el área de la MVZ, pero también como general brigadier, maestro de inglés y amigo.

Por su parte, el doctor Héctor Quiróz Romero, alumno, compañero y amigo de Manuel Chavarría Chavarría, leyó una semblanza en la que resaltó la labor de este gran hombre como profesor, investigador, parasitólogo y humanista: él estudió paralelamente las carreras de medicina veterinaria y biología, es decir, tuvo una excelente formación en el campo de la zoología.

Tras resaltar las habilidades del doctor Cabrera para hablar inglés, en-





tender el francés y traducir libros en alemán, el doctor destacó su trabajo como investigador: la mitad de sus más de 200 publicaciones fueron estudios sobre los parásitos de la fauna existente en México; naturalmente, éstos buscaban el control de los problemas parasitarios.

De todo este trabajo, resaltó el dirigido a la investigación sobre las garrapatas: "A través de un sinnúmero de conferencias impartidas por todo el país, sensibilizó a los ganaderos respecto de la importancia de controlar el problema de las garrapatas".

También trabajó en la cisticercosis, y es que, entre 1910-1912, mediante un estudio realizado por la Facultad, se

supo que el 12 por ciento de las carnicerías de la Ciudad de México vendían producto con cisticerco; en relación con este tema publicó cerca de 40 trabajos de investigación y divulgación.

Añadió que a finales de los 70, por medio del doctor Chavarría Chavarría, la FMVZ hizo una de sus más grandes aportaciones para el control de una enfermedad que entonces era incurable, la cisticercosis: en esa época, en nuestra ciudad, el 25 por ciento de los tumores en personas eran causados por el cisticerco, así que el ilustre doctor consiguió recursos para solventar las investigaciones y, gracias a él, se logró controlar el cisticerco en el cerdo.

Añadió que la experiencia obtenida en un modelo experimental en cerdo se dio a probar en el ser humano: un niño infestado con cisticerco se trató por primera vez en el país siguiendo el protocolo aplicado en los cerdos.

El doctor Chavarría falleció a finales de los años 70; sin embargo, vivirá siempre en la memoria de muchos universitarios y mexicanos, pues la UNAM lo nombró profesor emérito y médicos veterinarios del Estado de México lograron que una calle de Toluca lleve su nombre, también lo lleva un plantel del Colegio de Bachilleres (Tlaltengo).

Información, redacción y fotos: Virginia Galván P.

Biblioteca "MV José de la Luz Gómez"



¿Ya tienes las referencias, pero no localizas los artículos?

El Área de Servicios Especializados ofrece localizar documentos que no se encuentran en la biblioteca, ni están disponibles en línea.



Biblioteca "M.V. José de la Luz Gómez"

bfmvz.sugerenciasyquejas@gmail.com ✉

fmvzdocumentos@gmail.com ✉

anacarlo@unam.mx ✉

LA UNAM HA HECHO GRANDES APORTACIONES PARA EL AVANCE DE LOS DERECHOS HUMANOS: OMBUDSMAN-MÉXICO

HISTÓRICAMENTE, la UNAM ha hecho grandes aportaciones para el avance de los derechos humanos en el país, ejemplo de ello es que el ex rector Jorge Carpizo McGregor y destacados juristas como Héctor Fix Zamudio, desempeñaron un papel fundamental y determinante en la creación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH); otro ejemplo es que en 1985, cinco años antes de la instauración de esta comisión, el doctor Jorge Carpizo estableció la Defensoría de los Derechos Universitarios.

Lo anterior fue señalado por el actual presidente de la CNDH, licenciado Luis Raúl González Pérez, al participar en el ciclo “50 Preguntas



Izquierda a derecha, el secretario General de la FMVZ y el presidente de la CNDH.



El público hizo preguntas al ombudsmán.

a...”, realizado por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, en el marco de su programa de Actividades Extracurriculares.

En el auditorio Aline Schunemann de Aluja, sede del ciclo, el Ombudsmán de México —quien egresó de la Facultad de Derecho de la UNAM— dijo que la nuestra es una gran institución por lo que representa en el pasado y en el presente, y es que siempre ha apoyado e impulsado la

pluralidad, la libertad de expresión y de pensamiento, el respeto y el diálogo, entre muchos otros aspectos.

Durante su estancia en la Facultad, el licenciado —quien fue presidente del Consejo Asesor Jurídico de la UNAM e integrante de la Comisión Especial de Seguridad del Consejo Universitario— mencionó que otra muestra más del trabajo efectuado por la UNAM para avanzar en este terreno es el Acuerdo del 5 de junio de 2014 en relación con el establecimiento de políticas institucionales para la protección de los derechos humanos en la UNAM: en este acuer-



Date por enterad@

Anuncios, convocatorias, actividades de educación continua...



do, la institución, haciendo eco de la reforma expedida en junio de 2011 en nuestra Constitución Política, en materia de derechos humanos, ordenó que en todas sus entidades académicas y administrativas, programas, seminarios, etcétera, se diera cabal cumplimiento al artículo primero constitucional, que consiste en promover, respetar, defender y garantizar los derechos humanos.

Tras invitar a los asistentes a leer este acuerdo, el *Ombudsman* —quien se desempeñó como director general de Gobierno de la Secretaría de Gobernación— explicó que la comisión que preside es la principal responsable de promover y proteger los derechos humanos en la nación, especialmente ante abusos de funcionarios públicos o del Estado: de acuerdo con nuestra Constitución Política, es una entidad de carácter federal, con autonomía de gestión y presupuestaria, y personalidad jurídica.

Como en cada sesión del ciclo “50 Preguntas a...”, el público hizo diferentes preguntas al invitado, desde ¿Por qué sigue tomado el auditorio Justo Sierra de la Facultad de Filosofía y Letras? hasta ¿Qué tanta libertad tiene la CNDH para hacer recomendaciones? ¿De qué otras maneras puede contribuir la UNAM al avance de los derechos humanos? ¿Qué puede hacer la CNDH para que se atiendan las necesidades de las familias de los desaparecidos?, entre otras.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

Diplomado en línea “Hematología veterinaria”

Inicio: agosto de 2018. Fecha límite para la recepción de documentos: 23 de julio. Dirigido a MVZ. Diploma con valor curricular de 100 puntos otorgados por el Concervet.

Reunión internacional “Ciencias veterinarias”

6 al 8 de junio, FMVZ-UNAM, CU. Temas: Producción de carne en corral de engorda, Medicina y producción porcina, Vacunología veterinaria (infectología de perros y gatos), Administración y marketing para clínicas y hospitales veterinarios, Bienestar animal y Biotecnología, entre muchos otros (congreso.fmvz.unam.mx).

Curso remedial “Patología clínica veterinaria”

11 al 15 de junio. Temas: Toma y conservación de muestras, Eritrocitosis y sus alteraciones, Hemostasia, Evaluación renal, Urianálisis e Interpretación de casos clínicos, entre muchos otros.

III Simposio internacional de zootecnia acuícola

26 al 28 de septiembre en Guadalajara, Jalisco. Dirigido a estudiantes, profesionales y productores interesados en el área acuícola nacional e internacional. Se realiza en el marco del 13° Foro internacional de acuicultura: “Tecnología e innovación para alcanzar la agenda 2030 de la FAO”.

Taller “Estrategias de lectura”. Un enfoque hacia la lectura de textos científicos

11 al 15 de junio, 10 a 13 horas, Sala Audiovisual 2 de la Biblioteca, FMVZ-UNAM, CU.

Taller

“Enfrentando mis miedos”

18, 20, 21 y 22 de junio, 10 a 14 horas, Sala Audiovisual 2 de la Biblioteca, FMVZ-UNAM, CU.

Taller

“Gimnasia cerebral”

18, 19, 21 y 22 de junio, de 15 a 17:30 horas, Sala Audiovisual 2 de la Biblioteca, FMVZ-UNAM, CU.

Taller

“Estrategias de aprendizaje”

25 al 29 de junio, 10 a 14 horas, Sala Audiovisual 3 de la Biblioteca, FMVZ-UNAM, CU.

Mayor información e inscripciones a los talleres: Departamento de Orientación Educativa y Tutoría. Envía un correo a tutoresvet@yahoo.com.mx o por mensaje en Messenger a DOET-FMVZ.

Cuarto concurso

“Emprendedor FMVZ”

Fecha límite de inscripción: 5 de octubre del 2018, pero si te inscribes a más tardar el 3 de septiembre, se te asignará un tutor que te ayudará a desarrollar paso a paso tu plan de negocios. Los finalistas podrán presentar sus proyectos y ganar atractivos premios el 15 de noviembre de 2018, en el auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM, CU (www.incuvet.fmvz.unam.mx).

Más información sobre
las actividades:

www.fmvz.unam.mx

Galardona el Gobierno ...

(viene de la página 12)

La ceremonia de entrega de reconocimientos se efectuó en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, en donde el gobierno capitalino firmó un acuerdo mediante el cual se establece a mayo como el mes de los museos; así, nuestra ciudad se convierte en la primera en el mundo que dedica todo un mes a estos espacios de transmisión del conocimiento y la cultura: fueron 23 museos de la CDMX los galardonados.

El evento estuvo encabezado por el Jefe de Gobierno de la CDMX, doctor José Ramón Amieva Gálvez, así como directivos y representantes de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura-Oficina México, el Instituto Nacional de Bellas Artes y el Consejo Internacional de Museos-Capítulo México, entre otras instituciones y organismos.

MODERNIZACIÓN DEL MUSEO

Por la FMVZ-UNAM recibió el reconocimiento la actual coordinadora del recinto, la maestra en ciencias Larisa Chávez Soriano, quien en entrevista comentó que éste fue instaurado por el doctor Sarvide, quien por muchos años fue jefe del DP: "Algunas piezas que él fijó y montó aún se encuentran en exhibición, por lo que tienen una enorme valía".

Precisó que en los años 70, ante la jubilación del doctor Sarvide, la profesora emérita Aline Schunemann de Aluja tomó la estafeta en la recolección y conservación de piezas: "A ella se le atribuye el engrandecimiento y consolidación del museo, así como a los anatomistas y patólogos que han donado



La maestra Larisa Chávez Soriano, coordinadora del museo, recibió el reconocimiento.

piezas para incrementar el acervo y al personal que trabaja para la correcta conservación de las piezas anatómicas".

Mencionó que para 1991, cuando se inauguró el edificio de posgrado de la Facultad, al museo se le asignó el lugar en donde hasta la fecha se localiza y al cual acuden estudiantes de MVZ de diferentes escuelas y facultades del país, alumnos de bachillerato y de secundaria, y público en general, pues en los últimos años se ha dado mayor difusión al recinto, que ofrece el servicio de visita guiada (previa cita).

Nuestra entrevistada —quien lleva más de 20 años como académica— asentó que hoy se trabaja en la elaboración de un Catálogo de Piezas que contendrá datos como especie animal, anatomía, patología, enfermedad y por qué se produce ésta, entre otros aspectos.

La maestra —quien realizó su servicio social, su tesis de licenciatura y parte de su maestría en el DP— comentó que se analiza la posibilidad de colocar pantallas dentro del museo, para mediante imágenes, voz y textos complementar la información referente a las piezas o bien para contar brevemente la historia del museo, entre otros temas.

Añadió que el Departamento de Patología pretende desarrollar un proyecto PAPIME para obtener recursos y modernizar el recinto: uno de los objetivos es hacerlo más pedagógico; por ejemplo, si se exhibe una neoplasia en un animal, explicar por qué y cómo se desarrolló o si se muestra una lesión por cisticerco, exponer los ciclos de vida de esta larva (*metacestodo*), formas de transmisión, etcétera.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

GALARDONA EL GOBIERNO DE LA CDMX AL MUSEO DE ANATOMOPATOLOGÍA

EN el marco del Día Internacional de los Museos (18 de mayo), el Museo de Anatomopatología Veterinaria “Manuel H. Sarvide”, de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, fue galardonado por el Gobierno de la Ciudad de México, al cumplir 80 años de fundación.

Instituido en 1938 por el MV Manuel H. Sarvide, académico de la entonces Escuela Nacional de Medicina Veterinaria, de la cual fue director en tres ocasiones, el recinto se hizo merecedor del reconocimiento porque durante ocho décadas ha resguardado piezas de interés para las ciencias veterinarias y difundido la cultura en el área.

El museo —adscrito al Departamento de Patología (DP) y ubicado en la planta baja del edificio de posgrado— es único en su tipo en América Latina, es considerado el más completo de nuestro Continente y no sólo lleva a cabo trabajo para la selección, conservación y exhibición de piezas, también desarrolla investigación.

Como su nombre lo dice, el museo de Anatomopatología cuenta con más de 450 piezas anatómicas y patológicas: órganos completos, partes de órganos, tejidos y cuerpos completos de diferentes especies de animales.

Animales de producción, de trabajo, de compañía y silvestres están presentes en el recinto a través de piezas anatómicas normales y patológicas anormales, coleccionadas en



apoyo a la enseñanza de la medicina veterinaria y zootecnia (MVZ).

Con el transcurrir del tiempo, las técnicas para la conservación han cambiado, así se pueden observar piezas introducidas en estuches de cristal, en cajas de acrílico, en poliéster y plastinadas, que muestran, entre muchas otras, enfermedades parasitarias, infecciosas, congénitas e inflamatorias.

(sigue en la página 11)



página **4** Alumnas de la FMVZ participaron en la Universiada Nacional 2018, representando a la UNAM. Varias de ellas obtuvieron medallas. Las vemos con el director de la Facultad (derecha) y el coordinador de Actividades Deportivas.



página **9** El Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos participó en el ciclo “50 Preguntas a...”, de la FMVZ, en donde dialogó y convivió con académicos y alumnos de ésta y otras facultades y escuelas de la UNAM.